
By car or public transport, Schönhagen Airport is only a few minutes away. Potsdam is about 25 minutes away, the Convention Centre by Berlin’s Funkturm 
or the Kurfürstendamm about 35 minutes and from Berlin’s City Centre it takes about 45 minutes to reach the airport. An excellent and ever-evolving trans-
port network makes this possible: by car from Berlin or Potsdam you follow the A 115, then the North Link (Nordverbindung) L 40 turn off into B 101 and carry 
on until Trebbin. 

However, the airport is also served by excellent public transport connections. You can reach the Potsdamer Platz or Berlin Central Station in about 25 min-
utes on the regional express. The airport also offers a shuttle service to the near-by Trebbin railway station.

The Schönhagen Airport service team is always available to answer your queries and requests for further information. 
Schönhagen Airport – much closer than you might think…

Ob mit dem Auto oder den öffentlichen Verkehrsmitteln: Vom und zum Flugplatz Schönhagen gelangen Sie in wenigen Minuten. Von Potsdam aus erreichen 
Sie den Flugplatz in ca. 25 Minuten, vom Messegelände am Berliner Funkturm oder vom Kurfürstendamm in ca. 35 Minuten und von Berlin Mitte in ca. 
45 Minuten. Möglich wird dies durch ein gut ausgebautes und immer dichteres Verkehrsnetz: Mit dem Auto fahren Sie von Berlin oder Potsdam über die 
A 115, folgen dann der Nordverbindung L 40 bis zur Anschlussstelle der B 101 und fahren diese bis Trebbin. 

Doch auch der öffentliche Personennahverkehr bietet Ihnen hervorragende Anbindungen. Mit dem Regionalexpress erreichen Sie in ca. 25 Minuten den 
Potsdamer Platz oder den Berliner Hauptbahnhof. Zum nahe gelegenen Bahnhof Trebbin bietet der Flugplatz einen Shuttle-Service an.

Für weitere Informationen und Auskünfte steht Ihnen das Serviceteam des Flugplatzes Schönhagen gern mit Rat und Tat zur Seite. 
Flugplatz Schönhagen – viel näher als gedacht …
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Die Konferenz wird unterstützt von:

The European General, Regional and Business Aviation Conference is taking place for the fi fth time. On behalf of the Federal Government I would like to 
express my warmest congratulations. This conference provides pilots, aircraft owners and participants from industry, the political sphere or the public 
authorities with a good platform to exchange their views on aviation matters. Broad public attention is guaranteed since the conference is taking place on 
the occasion of the 2014 ILA Berlin Air Show.
General aviation is and will remain an important pillar of the German and European aviation industries. European aviation law is constantly evolving, as are 
the general conditions for aviation. This is why an international exchange of information and experience is indispensable. The Federal Ministry of Transport 
and Digital Infrastructure truly appreciates your participation in the continuing standardization process and your valuable contributions to it.
I wish all participants every success for this anniversary conference at the Schönhagen airfi eld, many interesting encounters and informative meetings.

Katherina Reiche
Parliamentary State Secretary at the Federal Ministry of 

Transport and Digital Infrastructure

Zum fünften Mal tagt die Europäischen Konferenz der Allgemeinen, Regionalen und Geschäftsluftfahrt. Hierzu 
gratuliere ich im Namen der Bundesregierung sehr herzlich. Die Konferenz bietet Piloten, Flugzeughaltern so-
wie Teilnehmern aus Politik, Wirtschaft und Verwaltung eine gute Plattform zum gegenseitigen Austausch über 
Luftfahrtthemen. Die breite Aufmerksamkeit ist sicher, denn die Konferenz fi ndet anlässlich der Internationalen 
Luftfahrtausstellung 2014 statt.
Die allgemeine Luftfahrt ist und bleibt eine wichtige Säule des deutschen und europäischen Luftverkehrs. Das 
Luftverkehrsrecht entwickelt sich auf europäischer Ebene stetig weiter, ebenso wie die allgemeinen Rahmenbe-
dingungen für den Luftverkehr. Daher ist der internationale Informations- und Erfahrungsaustausch unverzicht-
bar. Das Bundesministerium für Verkehr und digitale Infrastruktur begrüßt es sehr, dass Sie sich in den Prozess 
der fortschreitenden Standardisierung mit einbringen und wertvolle Beiträge leisten.
Den Teilnehmern der diesjährigen Jubiläumsveranstaltung auf dem Flugplatz Schönhagen wünsche ich eine 
erfolgreiche Tagung mit neuen Begegnungen und informativen Gesprächen.

Katherina Reiche
Parlamentarische Staatssekretärin beim Bundesminister für Verkehr und digitale Infrastruktur

5TH EUROPEAN GENERAL AVIATION CONFERENCE 2014

5. EUROPÄISCHE KONFERENZ DER ALLGEMEINEN, REGIONALEN UND GESCHÄFTSLUFTFAHRT 2014
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Flugplatzgesellschaft Schönhagen mbH
Besitzgesellschaft
Am Flugplatz
14959 Trebbin

Service-Telefon: +49 (0) 33731 305-55
service@edaz.de

Telefon +49 (0)33731 305-0
Telefax +49 (0)33731 305-25

www.fl ugplatz-schoenhagen.de
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Flugplatzgesellschaft Schönhagen mbH

Flugplatz, Haus 2, 14959 Trebbin

Tel. +49 (0)33731 305 0, Fax +49 (0)33731 305 25

info@edaz.de, www.fl ugplatz-schoenhagen.de

BUNDESVERBAND DER BETRIEBE
DER ALLGEMEINEN LUFTFAHRT E.V.

DARL Dachverband der Allgemeinen-, Regionalen- und Geschäftsluftfahrt 

AOPA-Germany – Verband der Allgemeinen Luftfahrt e. V.

BBAL – Bundesverband der Betriebe der Allgemeinen Luftfahrt

GBAA – German Business Aviation Association

IDRF – Interessengemeinschaft der Regionalen Flugplätze

 



KONFERENZABLAUF VERANSTALTUNGSBEREICH FLUGPLATZ SCHÖNHAGEN
19. Mai 2014, 10:00 – 17:00 Uhr, MODERATION: THOMAS BORCHERT – Chefredakteur Fliegermagazin

10:00  ERÖFFNUNG
Prof. Dr. Elmar Giemulla, Präsident AOPA-Germany 

10:15   WOMIT FLIEGEN WIR IN 20 JAHREN?
AVGAS 100 LL hat keine Zukunft, MOGAS ist auf dem Rückzug, neue Kraftstoffe sind in der Entwicklungspipeline
> Dr. Uwe Mayer – Neue Energien, Total Deutschland GmbH

11:00  ELEKTROMOBILITÄT IN DER LUFTFAHRT
E-Autos, E-Bikes, Hybridantriebe – im Straßenverkehr geht es Schlag auf Schlag. Das Windrad erzeugt die Energie am Boden, die der Propeller 
in der Luft verbraucht. Perpetuum Mobile der Zukunft oder unrealistischer Wunschtraum? 
> Karen Stemme, Michael Kaiser – Geschäftsführer Aerospace Engineering und Klaus Ohlmann – Mountain Wave Project 

11:45 Kaffeepause

12:15   EUROPÄISCHES LUFTRECHT UND VERORDNUNGEN
Was wurde bis 2014 erreicht, wo klemmt es und was erwartet uns. Der Geschäftsführer der AOPA und Dauergast in den Europäischen 
Gremien berichtet aus erster Hand. 
> Dr. Michael Erb – Geschäftsführer AOPA

13:00  IM GENEHMIGUNGSRECHTLICHEN BLINDFLUG ZUM INSTRUMENTENFLUGBETRIEB
Am Beispiel des Flugplatzes Schönhagen beschreibt Dr. Schwahn, warum satellitengestützte Anfl üge in Deutschland zwischen den Sternen 
beginnen und wie wir sie auf die Erde holen. 
> Dr. Klaus-Jürgen Schwahn – Vizepräsident AOPA

13:30 Mittagspause

14:30    GROSSE PLÄNE – K(L)EINE LÖSUNG
Sind Großprojekte und Infrastrukturvorhaben in unserem Land noch möglich? 
Der ehemalige Vorsitzende der CDU/CSU-Bundestagsfraktion ist selber Pilot und nimmt als AOPA-Mitglied regen Anteil an der Entwicklung 
der Allgemeinen Luftfahrt und dem Erhalt unserer Flugplätze 
> Friedrich Merz

15:15  WAHRUNG UNSERER INTERESSEN AUF EUROPÄISCHER EBENE IN PARLAMENT UND KOMMISSION 
Wer Interessen durchsetzen will, muss die funktionalen Zusammenhänge verstehen. Ulrich Stockmann berichtet aus 15 Jahren Erfahrung 
als Europaabgeordneter und Mitglied des Verkehrsausschusses im Europaparlament. 
> Ulrich Stockmann

16:00  NUTZBRINGENDES EUROPA! 
Ein Appell an Richtliniengeber, Behörden und Flieger durch lösungsorientiertes Denken die positiven Absichten der Politik für die Luftfahrt 
zu nutzen. Thomas Mayer, einst selbst in der Luftfahrtverwaltung, kämpft heute für die Flugplätze an der Europäischen Front. 
> Thomas Mayer – Geschäftsführer IDRF

ca. 17:00  Ende der Veranstaltung

AGENDA SCHÖNHAGEN AIRPORT CENTER
19 May 2014, 10:00 a.m. – 17:00 p.m., PRESENTATION: THOMAS BORCHERT – Chief Editor of ‘fl iegermagazin’

10:00  OPENING
Prof. Dr. Elmar Giemulla, President AOPA Germany 

10:15    WHAT WILL WE BE FLYING WITH IN 20 YEARS?
AVGAS 100 LL has no future, MOGAS is on the decline, new fuels are in the development pipeline. 
> Dr. Uwe Mayer – New Energies, Total Deutschland GmbH

11:00  ELECTRO-MOBILITY IN AVIATION
E-cars, e-bikes and hybrid engines – developments are coming thick and fast in road traffi c. Wind turbines produce energy on 
the ground, which is used by propellers in the air. Perpetual motion of the future or an unrealistic pipedream? 
> Karen Stemme, Michael Kaiser – CEO Aerospace Engineering and Klaus Ohlmann – Mountain Wave Project 

11:45 Coffee break

12:15  EUROPEAN AIR TRAFFIC LAW AND REGULATIONS      
What has been achieved up to 2014, where there are sticking points, and what awaits us. The CEO of the AOPA Germany, 
who is a permanent guest on European committees, will give a fi rst-hand report. 
> Dr. Michael Erb – CEO AOPA

13:00   LEGALLY APPROVED BLIND FLYING IN ACCORDANCE WITH INSTRUMENT FLIGHT RULES     
Using Schönhagen Airport as an example, Dr. Schwahn describes why satellite-based approaches in Germany begin among the stars 
and how we bring them down to earth. 
> Dr. Klaus-Jürgen Schwahn – Vice President AOPA

13:30 Lunch break

14:30   BIG PLANS – SMALL SOLUTIONS 
Are large projects and infrastructure plans still possible in our country? The former chairman of the CDU/CSU parliamentary 
group is a pilot himself and, as an AOPA member, plays an active part in the development of general aviation and the preservation 
of our airfi elds. 
> Friedrich Merz

15:15   SAFEGUARDING OUR INTERESTS AT EUROPEAN LEVEL IN THE EUROPEAN PARLIAMENT AND COMMISSION   
If you wish to advance your interests, you have to understand functional context. Ulrich Stockmann reports from his 15 years’ experience 
as an MEP and member of the Transport Committee of the European Parliament. 
> Ulrich Stockmann

16:00  ADVANTAGEOUS EUROPE! 
An appeal to policy makers, authorities and pilots to make use of constructive political policies for aviation through solution-oriented 
thinking.  Thomas Mayer, who formerly worked in aviation administration himself, today campaigns for airfi elds on the European front.

 > Thomas Mayer – CEO IDRF

ca. 17:00  End of the conference

www.stieblich.de

Wir bedanken uns bei unseren Sponsoren:


